

## INTRODUCTION

L'évolution des études de population est caractérisée depuis quelques décennies par un enrichissement des approches explicatives. Celles-ci prennent dorénavant en compte de nouveaux aspects des phénomènes étudiés, notamment les processus, les motivations et représentations des acteurs, leurs stratégies. Elles tentent de mieux tenir compte de la dimension sociologique des phénomènes démographiques<sup>1</sup>.

Pour prendre quelques exemples, la mort n'est plus analysée comme un événement ponctuel mais comme le résultat d'un processus morbide. La migration, auparavant étudiée comme un phénomène vécu individuellement, est réintégrée dans une stratégie collective. L'utilisation de la planification familiale est appréhendée dans un processus de prise de décision du couple. Pour répondre au besoin d'intégrer les différentes dimensions sociologiques et les divers types de facteurs qui concourent à l'explication d'un phénomène, des cadres théoriques ont été élaborés, distinguant par exemple variables intermédiaires et facteurs du milieu.

Cette évolution a été favorisée entre autres par l'apparition de phénomènes qui n'ont pas pris la forme attendue. Pour n'en citer qu'un, la transition démographique a été très diversifiée selon les régions. La baisse de la fécondité n'a pas été aussi rapide qu'on s'y attendait et la baisse de la mortalité n'a pas été partout continue. L'évolution de la famille vers une nucléarisation n'est pas vérifiée dans toutes les sociétés : on observe dans certains pays un maintien des solidarités lignagères. Par ailleurs, de nouveaux champs de recherche se sont développés pour l'étude de phénomènes nouveaux. C'est le cas par exemple d'études relatives à l'épidémie à VIH au carrefour de la santé et de la sexualité, deux sujets cruciaux. Enfin, de nouvelles perspectives interprétatives se sont développées, avec la prise en compte entre autres des relations de genre.

Dans ce contexte, on a observé un engouement pour les approches qualitatives. Par exemple, l'utilisation des *focus-group* s'est multipliée comme en témoignent de nombreux articles traitant de problèmes de population. Cependant, l'approche qualitative pour les études de population reste peu spécifiée. Les manuels sont rares et les comptes rendus de chercheurs qui utilisent ce type d'approche sont relativement vagues. Au-delà de l'énoncé de la méthode de collecte, la mise en œuvre de l'analyse paraît souvent impressionniste et peu structurée. Or, si l'utilisation d'une approche qualitative paraît très simple, elle répond à des exigences méthodologiques précises. Celles-ci sont peu connues et mal maîtrisées. En effet, la « perception reçue » (Denzin et Lincoln, 1994) est essentiellement issue d'une école quantitative (positiviste ou post-positiviste) et appliquer une approche qualitative nécessite souvent une nouvelle socialisation intellectuelle.

---

1. Certains chercheurs parlent de « démographie sociale » pour désigner cette orientation (voir par exemple, Cordell *et al.*, 1993)

Parmi les publications qui ont traité spécifiquement des approches qualitatives en démographie, nous en citerons deux. La première est l'ouvrage tiré de la Chaire Quételet 1985, *Au-delà du quantitatif. Espoirs et Limites de l'analyse qualitative en démographie* dirigé par Hubert Gérard et Michel Loriaux, paru en 1988. La deuxième a fait l'objet d'un sujet spécial de la revue *Population and Development Review* en 1997<sup>2</sup>, intitulé « Qualitative methods in population studies: a symposium ». De nouvelles applications et le besoin de préciser davantage les exigences méthodologiques de l'approche qualitative rendent opportune la publication d'un ouvrage sur ce sujet.

Le présent ouvrage vise à mettre à la disposition de toute personne qui souhaite mettre en œuvre une approche qualitative en sciences de la population, un condensé de méthodes utilisables dans le cadre de ce type d'étude et des exemples d'applications sur des sujets et dans des contextes socioculturels différents. Il s'agit d'un ouvrage didactique. Les chapitres qui donnent des principes généraux détaillent les fondements et méthodes des approches qualitatives en démographie, les spécificités de la collecte, du traitement, de l'analyse et de l'interprétation des données. Sont ici privilégiés les aspects théoriques et paradigmatiques ainsi que l'évolution des outils. Les contributions qui présentent des applications concrètes de l'approche qualitative à des études de population portent sur des thèmes variés, notamment la famille, la santé de la reproduction et la santé au sens large, la migration, les politiques de population. Elles visent à resituer l'approche qualitative dans l'ensemble d'une démarche de recherche. Il s'agit de montrer les interrelations entre collecte et analyse des données, et en amont, les liens entre les objectifs poursuivis, les hypothèses et leur mode d'opérationnalisation. Le champ géographique couvert comprend l'Afrique, l'Asie, l'Europe et le Proche-Orient. Certaines méthodologies sont purement qualitatives, d'autres allient qualitatif et quantitatif. Sur le plan de la collecte, les auteurs montrent la façon dont ils ont utilisé le résultat d'entretiens approfondis, de groupes de discussion centrée, d'observation participante. Ces données ont été analysées selon les cas à l'aide d'une analyse thématique de contenu, d'une analyse relationnelle, d'une analyse lexicale. Enfin, l'ouvrage est complété d'encadrés qui illustrent et explicitent certains aspects spécifiques.

Quatorze auteurs ont participé à cet ouvrage. Ce sont essentiellement des chercheurs et enseignants en démographie et en sociologie, des personnes qui ont développé des outils et techniques originaux. Leurs contributions ont été regroupées en quatre parties. Chacune expose un aspect particulier des méthodologies et techniques utilisées dans le cadre d'approches qualitatives dans les études de population.

La première partie porte sur les fondements, les spécificités et potentialités de l'approche qualitative dans les études de population. Myriam de Loenzien y expose la multiplicité mais aussi la convergence des approches qualitatives, la façon dont on peut articuler approches qualitative et quantitative. Ce chapitre pose les jalons méthodologiques, épistémologiques, historiques de l'approche qualitative en démographie.

Adoptant une approche empirique, Danièle Bélanger illustre un aspect de l'apport de l'approche qualitative, en s'intéressant à la préférence pour les garçons au Viêt-Nam.

---

2. Avec des contributions de Carla Makhoul Obermeyer, Susan Greenhalgh, Tom Fricke, Vijayendra Rao, David Kertzer, John Knodel.

L'approche qualitative approfondie utilisée dans cette recherche révèle qu'en dépit d'une relative égalité apparente (d'après les données quantitatives), les garçons jouissent d'un statut préférentiel qui peut avoir des conséquences démographiques et sociales importantes à plus long terme.

Dans son chapitre sur le travail de terrain, Myriam de Loenzien évoque l'importance de la sélection des informateurs et la variété des stratégies possibles, quelques formes que peuvent prendre les relations entre l'équipe d'investigation et les informateurs et leur impact potentiel sur la façon dont est menée la recherche et ses éventuels résultats. Son propos est illustré d'un exemple de discours de sensibilisation à la population permettant d'aborder les écueils possibles et de décrire une manière de les éviter en suscitant dès le départ un dialogue entre la population étudiée et l'équipe d'investigateurs.

Puis le même auteur détaille dans le chapitre suivant, les approches et outils utilisés pour la collecte des données qualitatives dans les études de population. Trois techniques sont approfondies : l'observation participante, l'entretien et le groupe de discussion centrée ou *focus group*. Pour chacune d'elles, trois aspects sont développés : leurs fondements, leur mise en œuvre et leur utilisation dans le cadre des études de population.

Les difficultés rencontrées lors de la collecte sont sources d'enseignements. C'est ce que montre Catherine Scornet, pour qui ces difficultés ont été révélatrices des tensions entre norme culturelle et norme politique relatives au contrôle de la fécondité au Viêt-Nam. Dans son étude sur la mobilisation des populations et des pouvoirs locaux dans le delta du fleuve Rouge (Viêt-Nam), l'application des politiques de restriction des naissances est étudiée à travers une étude qualitative des écarts entre les textes officiels et la réalité du fonctionnement des centres sur la population et la planification dans un contexte de forte autonomie locale. Les résultats des entretiens et de l'observation participante apportent un nouvel éclairage aux données des enquêtes démographiques et de santé.

La deuxième partie de l'ouvrage s'intéresse aux modalités du traitement et de l'analyse des données. Myriam de Loenzien explicite le processus d'une recherche qualitative et le traitement des données. En effet, la recherche qualitative a pour particularité de mettre en œuvre un processus récursif, cyclique et itératif. Elle utilise par ailleurs des tactiques et des techniques particulières de réduction, présentation des données, ainsi que de validation des conclusions.

Simon-David Yana établit une typologie des techniques d'analyse des données qualitatives en faisant la distinction entre les analyses « littéraires » et les différentes formes de l'analyse de contenu (thématique, structurale, textuelle, ...)

Raymond Kodjovi Kouwonou a utilisé l'analyse lexicale pour appréhender les préférences en matière de procréation au Sud-Togo. L'auteur montre comment l'analyse avec le logiciel Alceste des discussions de groupe thématiques et d'entretiens individuels semi-directifs menés au Sud-Togo sur la famille et la procréation lui a permis d'expliquer certains résultats issus d'une enquête quantitative antérieure.

L'étude de Christine Tichit auprès des femmes chefs de ménage au Cameroun est un exemple de l'apport de l'approche qualitative dans le recueil et l'analyse des données biographiques. L'auteur a mis en œuvre une collecte biographique semi-qualitative pour l'observation des processus sociaux. Elle a utilisé une analyse relationnelle de données biographiques à l'aide du logiciel Réseau-Lu qui illustre les apports de l'approche configurationnelle des biographies.

Sarah Hillcoat-Nalletamby a également utilisé l'approche biographique pour traiter de la relation entre limitation de la descendance et pratique contraceptive dans le contexte mauricien à travers des récits de vie sur la pratique contraceptive. Son extrait commenté d'un entretien biographique montre en détail comment elle a procédé pour l'analyse des données.

Autre exemple d'analyse relationnelle : l'étude des représentations individuelles de la santé et de la maladie en temps de guerre menée par Yara Makdessi-Raynaud. Cette analyse relationnelle a été appliquée à des textes en langue dialectale (non latine) à l'aide du logiciel Réseau-lu. L'auteur a ainsi mis en évidence des « types » de discours et des articulations des thèmes qui les composent, ce qui lui permet d'aborder les notions de discours social et de construction du discours individuel.

La troisième partie traite du lien entre approche qualitative et informatique. Simon-David Yana aborde l'utilisation de l'ordinateur pour l'analyse des données qualitatives. Il en donne un aperçu général critique et indique les critères de choix d'un logiciel. Ce chapitre présente quelques-uns des logiciels les plus utilisés pour l'analyse des données qualitatives.

A titre d'exemple, Andréi Mogoutov et Tania Vichnevskaja présentent un outil informatique pour l'analyse relationnelle des données hétérogènes qu'ils ont développé. Le projet Réseau-Lu est formé d'une collection de méthodes réunissant un concept théorique, des propositions pratiques et une solution informatique. Il s'applique à l'analyse des données relationnelles, l'analyse biographique et l'analyse textuelle. Ce chapitre propose une synthèse d'un ensemble de méthodes complémentaires des méthodes conventionnelles.

La quatrième partie permet d'illustrer et d'explicitier de nombreux aspects de l'approche qualitative en les replaçant dans le contexte d'un travail de recherche. Ainsi, l'apport du qualitatif au quantitatif est illustré par l'analyse du concept de demande non satisfaite en matière de contraception, dans une revue critique de la littérature anglophone. Sarah Hillcoat-Nalletamby donne une vue d'ensemble de l'utilisation de la contraception et de la demande non satisfaite dans le contexte du comportement de fécondité. Elle propose l'application de méthodologies qualitatives à l'étude de la demande non satisfaite comme une nouvelle perspective pour la compréhension du comportement contraceptif. En conclusion, un schéma de synthèse des causes de la demande non satisfaite en matière de contraception est présenté.

Nathalie Burnay et Françoise Bartiaux présentent deux exemples d'articulations entre approche qualitative et approche quantitative au sein d'une recherche. Dans le premier qui cherche à savoir et comprendre comment les chômeurs en fin de parcours professionnel gèrent la situation d'exclusion dans laquelle ils se trouvent, les approches sont utilisées de

façon séquentielle. Pour la deuxième étude qui porte sur l'impact des pratiques respectives des entreprises et des consommateurs sur l'environnement, les dispositifs d'investigation qualitatif et quantitatif sont utilisés de façon simultanée.

Autre exemple d'articulation entre les deux types d'approches, Myriam de Loenzien explicite la mise en oeuvre et les apports respectifs des approches qualitative et quantitative intégrées dans le cadre d'une étude socio-démographique des connaissances et attitudes à l'égard de l'épidémie à VIH en milieu rural subsaharien. Cette étude indique comment la combinaison de ces deux approches a permis de saisir les multiples aspects de ces connaissances et attitudes tout en les situant aux niveaux individuels, inter-individuel et collectif.

L'étude de Céline Clément intitulée « Quitter ses parents » montre la difficulté de retenir l'âge des jeunes au départ de chez leurs parents comme critère de décohabitation. Plus spécifiquement, l'auteur tente d'appréhender ce processus de décohabitation qui s'inscrit dans le cycle de vie des individus, au sein du cadre familial, et interroge notamment la relation des individus à leurs parents. Elle met en évidence la pluralité d'acteurs et de facteurs qui entrent en jeu. Comme le précédent, ce chapitre permet d'illustrer la complémentarité entre l'approche qualitative et les résultats quantitatifs.

Simon-David Yana a également utilisé ce type d'approche pour son étude des « effets de la conjoncture économique sur le soutien de la parentèle aux couples citadins et ruraux du Cameroun ». Il montre dans sa contribution que malgré une résidence en milieu urbain, les citadins gardent d'intenses relations avec leurs parents restés au village. Une analyse thématique d'entretiens menés en ville et en milieu rural montre que la vie au sein de la famille élargie comporte d'intenses flux de biens et services et du soutien psycho-affectif entre des personnes qui ne cohabitent pas toujours. Il n'y a donc pas de rupture, mais une continuité entre les couples et leur parentèle rurale pour diverses situations auxquelles sont confrontés les uns et les autres.

Une application à l'étude de la migration Comores-France est menée par Géraldine Vivier. Celle-ci montre que la mesure des flux migratoires ainsi que la compréhension de leurs mécanismes et déterminants nécessitent de dépasser la dimension ponctuelle et événementielle de la migration d'un individu pour prendre en compte une pluralité d'acteurs et de facteurs. L'adoption d'une perspective anthropologique et historique permet de montrer l'impact de l'organisation sociale sur les migrations dans la Grande Comore. L'utilisation d'entretiens replace ces migrations dans des logiques familiales et sociales. Cette recherche utilise diverses formes de données collectées au moyen de techniques variées.

L'ouvrage se termine sur une synthèse plaidant pour une meilleure valorisation des approches qualitatives dans les études de population.

**BIBLIOGRAPHIE**

- CORDELL, D.; GAUVREAU, D.; GERVAIS, R., LE BOURDAIS, C. (édit.); 1993, *Population, Reproduction, Société. Perspectives et enjeux de démographie sociale*, Montréal, Presses universitaires de Montréal.
- DENZIN, N. K., LINCOLN, Y. S. (édit.); 1994. *Handbook of qualitative research*, Thousand Oaks, Sage publications, 643 pp.
- GÉRARD, H. ; LORIAUX, M. (dir.); 1988, *Au-delà du quantitatif. Espoirs et Limites de l'analyse qualitative en démographie*, Chaire Quételet 1985, Louvain-la-Neuve, Ciaco éditeur, 670 pp.
- MAKHLOUF OBERMEYER, C., GREENHALGH, S., FRICKE, T., RAO, V., KERTZER, D., KNODEL, J., 1997, Qualitative Methods in Population Studies: a Symposium, *Population and Development Review*, vol. XXIII, n° 4.

Loenzien Myriam de, Yana S.D. (2006)

Introduction

In : Loenzien Myriam de (dir.), Yana S.D. (dir.), Gérard H. (préf.). *Les approches qualitatives dans les études de population : théorie et pratique*

Paris (FRA) ; Paris : Ed. des Archives Contemporaines ; AUF, p. 1-6. (Manuels)

ISBN 2-914610-36-X